



Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

DECLARA

De Interés Legislativo el 40° Aniversario de la ciudad de Ingeniero Maschwitz, Partido de Escobar, al cumplirse el próximo 5 de septiembre de 2025 cuatro décadas de su consolidación institucional, en reconocimiento a su historia, identidad y valioso aporte al desarrollo del norte bonaerense.

LEONARDO JOSÉ MORENO Displacedo H. Cierrera da Displacedos Preu. Ba. As.

EXPTE. D- 2089 /25-26





FUNDAMENTOS

El presente proyecto tiene por objeto declarar de Interés Legislativo el 40° aniversario de la ciudad de Ingeniero Maschwitz, partido de Escobar, a celebrarse el próximo 5 de septiembre de 2025.

Ingeniero Maschwitz forma parte del distrito de Escobar, ubicado en el corredor norte del Gran Buenos Aires, una región estratégica en términos de conectividad, desarrollo urbano y crecimiento demográfico sostenido. El partido, que limita con Campana, Pilar, Malvinas Argentinas, Tigre y las islas de San Fernando, incluye también las localidades de Belén de Escobar, Matheu, Garín, Maquinista Savio y Loma Verde.

La historia de Ingeniero Maschwitz está estrechamente vinculada al desarrollo ferroviario de nuestro país. El nombre de la ciudad deriva de la estación ferroviaria inaugurada en 1910 en el km 47 del ramal Buenos Aires-Campana del Ferrocarril Central Argentino. Esta estación fue nombrada en homenaje al ingeniero Carlos Maschwitz, destacado profesional argentino, graduado en la Universidad de Buenos Aires, que dedicó su vida al desarrollo de la infraestructura ferroviaria nacional y llegó a ocupar, en 1907, el cargo de Ministro de Obras Públicas de la Nación durante la presidencia de José Figueroa Alcorta. Su trágico fallecimiento en un accidente automovilístico en Francia, en 1910, truncó una carrera ejemplar en el ámbito de la obra pública y la planificación territorial.

El núcleo urbano de Maschwitz comenzó a desarrollarse a partir de fines del siglo XIX. En 1889, el Dr. Benito Villanueva, político, empresario y filántropo, adquirió tierras en la zona e impulsó el desarrollo agrícola y residencial de la región, a partir de la estancia "Los Arenales". Posteriormente, en 1910, vendió una extensa fracción a la sociedad Ricardo Fernández y Cía., que ejecutó el trazado del pueblo alrededor de la estación.

En sus primeros años, Maschwitz fue concebido como un proyecto urbano vinculado a sectores de clase alta, pero con el paso de las décadas se consolidó como una comu-

EXPTE. D- 2099 /25-26





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

nidad diversa y pujante, con fuerte identidad barrial, presencia de instituciones culturales y educativas, y un tejido social activo.

El 5 de septiembre de 1985, mediante la Ley N.º 10.319, la Legislatura de la Provincia de Buenos Aires declaró a Ingeniero Maschwitz como ciudad, reconociendo así formalmente su identidad y madurez institucional. A 40 años de aquel hito, la comunidad celebra su historia, su presente dinámico y su proyección hacia el futuro.

Cabe destacar también la labor sostenida del actual intendente de Escobar, Ariel Sujarchuk, cuyo compromiso con el desarrollo integral del distrito ha tenido un impacto concreto en Ingeniero Maschwitz. Su gestión ha impulsado la recuperación de espacios públicos, el fortalecimiento de la oferta cultural, mejoras en infraestructura y planificación urbana, así como políticas orientadas a la sustentabilidad, el turismo local y la identidad comunitaria. Bajo su liderazgo, la localidad ha experimentado una notable valorización como polo cultural, ambiental y social.

Un hecho poco recordado pero relevante para la historia administrativa de la localidad es que Ingeniero Maschwitz formó parte del partido de Tigre hasta 1959, año en que se creó el partido de Escobar, al cual fue incorporada.

Asimismo, la ciudad fue escenario de un hallazgo paleontológico de enorme valor científico: en 1993 se descubrieron en su suelo los restos fósiles de una ballena prehistórica, en una excavación realizada en la intersección de las calles Corrientes y Moreno, lo que revela la riqueza del subsuelo local y suma un dato distintivo a su identidad territorial.

Hoy, Ingeniero Maschwitz se destaca por su perfil mixto: es hogar de vecinos y vecinas de larga data y, al mismo tiempo, destino elegido por quienes buscan un entorno urbano más amigable y en contacto con la naturaleza. Cuenta con polos culturales como el Paseo Mendoza, iniciativas de producción agroecológica, espacios artísticos, gastronómicos y una creciente conciencia ambiental y patrimonial que la posicionan como un modelo de desarrollo local con identidad propia.

En este sentido, merecen especial mención la Orquesta Escuela Ingeniero Maschwitz, que forma parte del programa social y educativo impulsado por la Municipalidad de Es-

EXPTE. D- 2099 /25-26





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

cobar y ha brindado a cientos de niños y jóvenes una formación musical integral. También se destaca la labor de instituciones como la Reserva Natural de Maschwitz, que preserva un valioso ecosistema ribereño y es referencia en educación ambiental; y la Granja Educativa Don Benito, espacio de aprendizaje y recreación para escuelas, familias y turistas.

Entre los espacios públicos más valorados se encuentra el Parque Papa Francisco, espacio verde y comunitario recuperado por el municipio, que convoca a vecinos de todas las edades. La Fiesta de la Fogata de San Juan, por su parte, se ha transformado en una celebración cultural popular que combina tradición, arte, identidad y participación ciudadana.

La historia de Maschwitz también se construye con los recuerdos afectivos que perduran en su gente. En este sentido, se destacan íconos entrañables del patrimonio cotidiano como el restorán "Popeye", que entre los años '60 y fines de los '90 fue lugar de encuentro, referencia gastronómica y orgullo local; o la histórica Heladería Conti, con más de 50 años de trayectoria y presencia ininterrumpida en la vida comercial y social del pueblo.

Asimismo, es fundamental destacar la presencia del Polo de Educación Superior (PES) de Escobar, emplazado en la localidad de Ingeniero Maschwitz, que constituye un centro académico estratégico para toda la región. En su sede de la calle Sucre 1550 se dictan diversas tecnicaturas, ciclos complementarios de licenciaturas, cursos de formación profesional y diplomaturas, tanto gratuitas como aranceladas, en modalidades presenciales y virtuales. Este espacio educativo ha permitido ampliar el acceso a la formación superior de cientos de estudiantes escobarenses y fortalece el perfil formativo y universitario del distrito.

Como legislador provincial, representante de la Primera Sección Electoral y vecino del partido de Escobar, presento esta iniciativa con el fin de reconocer y acompañar institucionalmente un aniversario significativo para toda la comunidad maschwitzense.





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

Por todo lo expuesto, solicito a los Sres. Legisladores acompañen con su voto la presente iniciativa.

Asimismo, se sugiere la comunicación de la presente al Municipio de Escobar.

LEONARDO JOSÉ MORENO Dipulando H. Cárrera do Dipuladas Prev. Ba. As.